

LA VOZ DE CASTILLA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

BURGOS.—Año III.—Núm. 184

Oficinas: Huerto del Rey, 10, bajo

Domingo 14 de Abril de 1912

Para otros, mucho Para Burgos, nada

Nuestras cuartillas de hoy, a la cabeza de este número, tienen que reflejar la impresión penosa, la tristeza que nos produce el ver cómo en las alturas del Gobierno se olvidan ó no se atienden cumplidamente las justas demandas, los nobles deseos de esta ciudad.

No ponemos en nuestras palabras, que rebosan sinceridad, ni la más leve sombra de pasión política. Elevamos nuestro espíritu sobre todas esas discórdias que llevan la señal de los personalismos y nos concretamos á anotar los hechos dedicándoles, con aire sentimental, el comentario que mejor les cuadra.

Burgos, en su propósito loabilísimo de conmemorar solemnemente el séptimo centenario de las Navas, acudió á las altas esferas oficiales en solicitud de pecuniario apoyo; y en tales centros los que representaban á Burgos escucharon, según nos lo participa el señor alcalde, palabras que envolvían la seriedad y la formalidad de una promesa.

Pero los días pasan y, en vez de llegar á nuestros oídos el grato son de las frases indicadoras de las promesas cumplidas, nos enristra el eco de unos rumores que propalan la noticia de que el Gobierno hace con Burgos algo peor que negarle la subvención: le concede para los múltiples gastos del Centenario una mezquina cantidad, tan pequeña é insignificante que nos hace dudar de la certeza de esos rumores.

Eso no puede ser; ni eso, si fuese verdad, podía tolerarse.

Cuando, con toda esplendidez, se atiende á lo que piden determinadas regiones; cuando para Andalucía y Cataluña, muy particularmente, se abren las arcas del Tesoro y no se las niega nada, Burgos, para las contadas veces que acude á pisar las salas de los Ministerios, tiene que confesar que no se escuchan sus demandas, guardándose sus aspiraciones en los archivos de las vanas promesas.

Y es más sensible esto, es más de lamentar en la ocasión presente, cuando Burgos confiaba en la influencia que dan los prestigios y lo elevado del cargo que dignamente ocupa un ilustre burgalés. Parecía, y la grandiosidad del hecho histórico por una parte, y por otra el que la citada persona formase parte del Gobierno; no invitaba á creerlo—parecía, repetimos, llegado el instante de que Burgos sintiera el beneficio influjo del apoyo oficial; de que la mirada, distraída casi siempre de los que rigen los destinos de España, se fijase en estas tierras, concediéndolas lo que no se regatea á otras que tienen, sin duda, más vigilantes procuradores cerca del mantel de donde brotan las mercedes.

Pero las esperanzas empiezan á desvanecerse. Aunque el rumor antes dicho no tenga realidad, ya es bastante el tiempo transcurrido sin saber nada, para que nuestros comentarios estén justificados.

Algunos, siempre dispuestos á ofensas de tribulario, estimarán que la responsabilidad del desamparo en que se deja á Burgos no corresponde á nadie. Dejémosles con el espinazo doblado ante el ídolo, y no les enviemos lo incómodo de la postura.

Nosotros deseáramos que Burgos, poniendo en sus actos todo el vigor del entusiasmo y todas las energías de una recia voluntad; adoptase, si la subvención fuera mezquina ó fuera negada, un noble gesto: el de decidirse á realizar esa conmemoración, coadyuvando todos en la medida que sea posible, al más completo éxito de la idea.

Aquí estaría bien, dicho sin jactancia, serenamente, el clásico «no importa».

Que cada uno aporte á la suscripción lo que pueda; rompamos el hielo de la indiferencia, y demostremos que, frente de promesas incumplidas y de ligeras y vanas palabras, se halla la seriedad y la concreción de un pueblo que tiene en sí mismo energía suficiente para llevar á feliz término cuanto se propone.

De aquí y de allá

—Pues señor, es peregrino, y todos estamos viendo, lo que pasa con la Ley nueva de reclutamiento!

Piden á todos los quintos un determinado peso, con relación á su altura y al perímetro del pecho, así es que medir á un sorche es un problema tremendo, que ni con los logaritmos y el Fleury lo resolvemos, y los municipios andan tirándose de los pelos, y aprendiendo proporciones, y pesantez de los cuerpos, y geometría plana, y ostetricia y hasta griego.

Y unos quintos (como panes) porque están faltos de peso, y otros por poca estatura, y otros porque son estrechos, que ya ni á la remolacha le pone el «traste» tantos pesos, se libran todos los quintos y hasta otro año tan contentos.

Y mientras tanto á esos pobres por librarse, ya los veo con corsé á los delgaduchos para la estrechez del pecho, y á los que pesaban poco, en ejercicios violentos, y en ayuno de pan y agua para no aumentar el sebo.

Si que no puede negarse que tendremos con el tiempo un ejército robusto de resistencia y de peso; pero será de dieciocho soldados en cada cuerpo.

El Gallo de la Malena

EN LA CÁRCEL

Don Valderrama y con Manguán

Don Sixto Belled, director de la Prisión correccional, y el subdirector Don José Cuartero, que lee á Pierre Maël y leececa un poco, me reciben en su despacho, afabilísimos.

He aquí dos excelentes personas, estos señores Cuartero y Belled, que á cada impertinencia mía responden con una concesión y un cumplido.

Sabedores del objeto de mi visita, déjanme inmediatamente á solas con Valderrama y Manguán, en la sala de declaraciones.

Yiste Ramón un traje gris de lanilla y gabán oscuro. Unas botas con caña de paja le abrigan los pies. Nos sentamos, en silencio. Los ojos entristecidos, algo turbios, de Valderrama me interrogan.

—Vengo á hacerles una información—le contesto.

Valderrama, irguiéndose, niega rotundamente. Valderrama no quiere informaciones, no quiere que se hable de él una palabra. Yo compongo un gesto resignado.

—Si esa es su voluntad, no insisto. Pero hablaremos un rato ¿no es cierto?

Ramón accede, indiferente. Yo, sagaz, pregunto:

—Oiga V., Ramón; ¿V. no desearía expresar su agradecimiento al rey?

—¡Ah, eso sí! Puede V. ponerlo en el periódico. Y lo mismo al ministro de Gracia y Justicia.

—Muy bien; y ninguna otra cosa?

—No... Es decir... Mire V.; yo he escrito unas cuartillas para la Prensa, que publicará si me lo permiten; porque yo... El rostro de Valderrama se anima. En sus ojos se enciende como un chispazo inquieto, sus manos se mueven, se cierran iracundas.

—Porque yo quiero que se sepa la verdad; porque yo quise decir toda la verdad, la única verdad, y no me dejaron.

—¿V. pensaba confesar el delito?

—El delito, no, porque no existía. Confesar por entero mi inocencia. Yo estuve con mi amigo Barrio la noche aquella; estuve con él en la Quinta, próximo al fielato. Allí bebimos de una botella de Montilla que compré en el bar. En la botella no había más que Montilla, y en el Montilla... no había nada, créalo V.!

—Entonces, el informe pericial?...

—El informe pericial no afirmaba ni negaba. Era una evasiva. ¿V. se ha enterado

de los informes emitidos en el asunto de los secuestrados?

—Sí... ya sé.

—Pues así se escriben los informes.

Valderrama sigue hablando. Y al ver tanto fuego de sinceridad, en su mirada, que no hay la mía, sostenida y atenta; al notar tanto afán de convicción en sus ademanes, en todo él; uno empieza á creer que este hombre cree en lo que dice.

—A mí—continúa—me condenó la opinión, el pueblo. El pueblo es sensible y novelero, ya lo sabe V. No hay para sentirse inconsciente como meterse entre la muchedumbre; la muchedumbre va á donde él que se pone delante; si éste ríe, todos reímos; si éste aplaude, todos aplaudimos. ¿Por qué? Porque sí. Es la razón del ignorante... y nada existe más fuerte que esta razón. Nadie se atreve contra ella.

Se hace una pausa. Luego, mientras liamos un cigarro, examino á Manguán.

Manguán es un muchacho de 23 años, sencillito y rudo. Sus ojos bovinos, miedosos; su expresión vulgar y franca no acusan perversidad alguna. Tiene un ángulo facial completamente honrado. Tiene un candor virginal. Le he preguntado por su novia, y se ha puesto igual que un tomate; le he recordado á su madre y ha llorado casi.

Silviano, trabajaba á jornal en el campo. Era un chico trabajador, que oía misa los días de fiesta. Un día, los sobrinos de una anciana rica le murmuraron cosas sombrías, le prometieron cosas fantásticas. Se trataba sólo de apresurar el goce de un testamento. Fue una tentación, una tentación... Silviano tuvo una mala hora.

—¿La mataste?—le digo.

—Yo... la verdad... yo creo que se murió del susto.

—¿Y el dinero?

—Yo le cogí el que llevaba en el bolsillo, ya más.

—¿Para tí?

—Sí, para mí! ¡Pal Juzgado!

—Y ahora, ¿dónde te mandan?

—Yo bien quisiera al Dueso.

—¿Te trataban bien aquí?

—Sí señor; y los jesuitas man feriao esta elástica. Nos vienen á ver las señoras.

—Y á tí se te animará la vista, ¿eh...?

—¿Sabes leer?

—Sí señor. El otro domingo leí LA VOZ DE CASTILLA; aquí la leemos seis ó siete.

—¿Os gusta?

—Sí señor. Yo conozco á D. Antonino... ¿Qué señor más majo, ¿verdad?

Me despedí. Los Sres. Belled y Cuartero, siempre amables, me conducen á las celdas de castigo en que los indultados vivieron durante el proceso; dos piezas encaladas, con un tablero en declive por única comodidad y una angosta tronera por único respiro. Después visitamos el patio, escueto y geométrico, triste á pesar del sol.

Los penales, respetuosos, se descubren á nuestro paso...

Y antes de salir de la cárcel, he visto bajar hacia el patio á las 12 mujeres que en ella cumplen, jóvenes la mayor parte.

Un reloj, colocado en el rellano de la escalera, cual símbolo de tormento, ha sonado grave, profundo. Debe ser horrible, debe ser espantoso, en el silencio de una cárcel, oír sonar constantemente un reloj. Cada hora que acabe, parecerá como una eternidad que empieza.

Manolo GALÁN

8—Abril.

Sobre el día en que se nace

Contestando á la carta que hemos recibido y que firma Uno de pueblo diremos que no ha sido el solo quien nos ha pedido que le explicáramos el modo de determinar el día de la semana en que se nace, pues el procedimiento que ha leído en un periódico está tan confusamente explicado, tan laberíntico, que es imposible utilizarlo por no haber quien le entienda.

Y si la explicación es tan deficiente, la fórmula aritmética de su resolución que vemos en el ejemplo, confunde la explicación, pues la palabra por que sustituye á los signos matemáticos indicadores de la clase de operaciones (suma, resta, multiplicación, ó división) á efectuar, embrolla la cuestión.

Pero Lisardo en el mundo hay más! y es que si la explicación fuere clara y alcanzase de todas las inteligencias, y la fórmula que se da con el ejemplo llenara las condiciones indispensables que la ciencia de los números exige, no por eso sabría usted el día de la semana en que nació.

Y esto es indudablemente por culpa de una equivocación al copiar el procedimiento á que nos referimos, pues al autor no se le puede ocurrir lo que al articulista, el dar número á los días de la semana sin tener en cuenta que estamos en la Era cristiana y que el día primero del año de tal Era, por la cual contamos, fué sábado de cuyo hecho hay que partir para todo cuanto con ello tenga relación.

Verificado en esta forma resulta, por diversos métodos, que el día 29 de Enero de 1871 fué Sábado y no Domingo cual dice el artículo.

Debido á errores de esta clase, en la determinación de las Epactas, Letras dominicales y Años números, hace pocos años pudimos ver en un calendario, repartido por los comerciantes de Burgos, que el Domingo de la Santísima Trinidad caía en Martes, et sic de ceteris.

Todas las fórmulas que se han propuesto hasta la fecha para la determinación del día de la semana en que ocurrió un hecho, ó que se desea conocer por cualquier motivo, requieren cierta práctica en el manejo de las operaciones aritméticas, y como son varias las que hay que hacer, y según un orden dado; los que no están prácticos pueden incurrir en error; por eso recomendamos como más rápido y conveniente el uso de los vulgares Calendarios Perpetuos, cuya comprensión está al alcance de todas las inteligencias, pues en las tres tablas de que generalmente constan hay los elementos necesarios para ello.

A los que tengan interés en llevar su curiosidad á épocas anteriores á nuestra Era, les encarecemos el ingenioso método de Kretzinger, para cuya inteligencia son necesarios determinados conocimientos matemáticos.

Esto es cuanto tenemos que manifestar á Uno de pueblo, á cuya disposición estamos siempre, para otras dudas sobre el tema.

CUENTO

Gitanerías

La «Coruja», gitanilla de ojos vivos y demacrado rostro, ataviada graciosamente con su mantón de colores chillones, se había situado desde muy temprano frente á la reja de la cárcel, esperando impaciente la ansiada hora de la comnicación.

Las doce sonaron en el reloj de Triana, y momentos después apareció sonriente, tras la cancela chica, el mozo de sus amores.

—Mucho ojo... y cuidado con lo que dice ¿eh?—exclamó con acento grave uno de los vigilantes.

—Descuide osté don Tomás,—repuso el preso humildemente,—vamos á desir menos que un telegrama.

El empleado se retiró ocultando la risa y la «Coruja» se aproximó á la reja.

—¿Qué te ha dicho don Tomás—le preguntó malhumorada?

—¡Caya, «Coruja»... que te va á oír, y me va á poné como el dinero en el Banco, enseñrao bajo tres llaves!—respondió aquél, temeroso.

—¡José, hijo, y que meo tiene!—Cuándo querrá la Virgen de las Angustias que zargas de ese ensierro?

—¿Quién chanela? ¡Ayé me dijo el escribano der Jué que me pien catorce años, dos meze y un día.

—No te conformes, ¿Catorce años y lo matastes por too? ¡Peé hubierá sido dejarlo vivo padeziendo.

—¿Y qué quieres? No dejan ¡asé cosas güenas dentro é lo malo.

—¿De la causa del burro, no sibes ná?

—No.

—¿Y de las puñalás del manco?

—Menos.

—¿Se habrán roto los documentos de ezas causas?

—Me paece que no; las causas son como los granos, que salen cuando menos se pienza. Otra cosa. ¿Y los churumbes?

—¿Los churumbes? No me digas ná de ellos; ayé se perdieron. ¿Y dónde crees tú que vine á encontralos?

—Arré de una caballoza zurta.

—¿Qué ísparate! Los encontré en la calle der S6, haciendo fiestas á un escapaté de pan.

—¡Ay, qué mar nasios! ¿Tanta galipa tienen?

—Mís que un quicrao torpe. ¿Se pelean con los perros por procurar un güeso! ¿Qué más?

—¿Y de ropa cómo andan?

—Mu malamente; anoche se vistió de limpio é más chico; y cuando se fué á poner el camizón, me dice: ¡Mamaita!... ¿Por qué raja se mete la cabeza?

—¿Y zapatos, tienen?

—Un pá, pa los tres. ¿Con disierte que toas las mañanas echan á pares ó nones pa vé á quién le toca ponérselos!

—¿Qué farta les está haciendo la sncursá der Pecino! Toma estas cuatro «Pelañas» y cómprale á cada uno una gorra.

—¿De cabeza están bien. El único que no tenía que ponérsela era é más menío, y el otro día le dieron un bombín en casa de don Anzermo.

—¿Y le está bien?

—No le creas; se la pone er probe mío y paece un ratón debajo un mortero.

Don Tomás cortó repentinamente el diálogo.

—Vamos ya, bueno está lo bueno!—Esto decía, á la par que, agitando un grueso manajo de llaves, le indicó á la gitanilla la puerta de sa lida.

—¿Tan pronto, don Tomás—Murmuró aquélla.

—Hace más de una hora que estás hablando—agregó el empleado.

—No diga osté ezos, don Tomás! ¿Aónde ha mercao osté el reloj?

—Menos música y á la calle.

—No; zea osté zina! Hágalo osté por los zojos é zujos é zn cara.

—¿El qué gago yo?

—Déjame otro ratito... rezalo. Tiene osté cara de güeno, y cuarquiera que lo oiga dice que es osté primo hermano de Nerón.

—¿No puedes ser! ¡A la calle!

—Ea, pus ya me voy! ¡Esaborio! ¡Premita la Virgen del Carmén que pongas rico ar boticario!

—¿Vas á concluir con mi paciencia?

—No te enfases, que te pones mu feo... ¡Adios, hijo! Tu mugé te ponga de manera que cuando veas un trappo, colorao no te puas contenté.

—Mira que te miento la bicha!

—¡Lagarto, lagarto!

—Mira que te la miento!

—No, mar gachó... Premita un divé que te guérvas una arfombra y luego te pongan en un baile é máscaras.

E. y J. AVELLÁN NÚÑEZ.

Finca en venta

El día 20 del actual, á las once de su mañana, se venderán en pública y extrajudicial subasta en la Notaría de D. Cesáreo Martínez y Conde, de Burgos (Almirante Bonifaz, 19, 1.º), ciertas porciones del monte titulado «Carrascal» sito en Covarrubias.

Insinuación de título y pliego de condiciones en las oficinas notariales.

"Tiempos perdidos"

Modo de ganarlos

Si hasta hoy el labrador no ha logrado otra cosa que el ser desatendido en sus justas quejas y lamentaciones ante los Poderes públicos, tiene que pensar en que ha sonado la hora de resolver sus problemas por sí mismo, puesto que para ello tiene en su mano medios eficacísimos que debe poner en juego sin perder tiempo.

Como medio general encuentro la unión de todos los labradores de España, bien persuadido de que contra ella es muy difícil la lucha. Fijémosnos en la suerte que correía un ejército en que cada individuo pelease separado de los demás: por mucha bravura que tuvieran sus soldados, por inmejorable que fuese el armamento de que estuviesen dotados, al fin sucumbiría á manos de otro ejército menor bien disciplinado y unido. Esto ocurre con la clase agrícola: ella constituye el mayor núcleo de población, representa y defiende intereses de los cuales depende la vida del país, forina por lo tanto un ejército temible por su número y simpático por su causa.

Si obedeciera en la pelea al impulso de verdadera unión, tendría un poder irresistible é invencible en sus pretensiones. Pero ¿qué sucede? Que sus fuerzas están diseminadas, sus individuos luchan aisladamente, sus energías se agotan y lo que

había de ser una victoria es un tremendo fracaso, cuyas salpicaduras alcanzan a las demás fuerzas vivas de la nación, que, si se mueven y desarrollan es debido a los intereses que la agricultura representa.

Necesario es pues cambiar de táctica si se han de obtener mejores resultados en el porvenir. Esta táctica no puede ser otra que la unión general bajo la forma de asociaciones locales federadas por regiones y provincias, las que, todas juntas constituirían la federación nacional.

La forma de asociación más práctica y de resultados más inmediatos y ventajosos es a mi juicio la de sindicatos y cajas rurales.

No se me ocultan los obstáculos que en la mayoría de los pueblos se presentan para formar tales asociaciones y que entre ellos hay uno muy difícil de vencer, cual es, el egoísmo de los mejor acomodados. Hay en cada pueblo unas cuantas personas, que, por gozar de relativa independencia y bienestar, se creen excluidas de prestar su apoyo a las demás, y profesan unas teorías, y tienen unas intenciones, que dan al traste con los mejores deseos del mejor sociólogo. No solamente no hay que hablarles de sindicatos, sino que mueven todos los resortes para impedir su formación. ¿Se apoyan en alguna razón poderosa que les ponga a cubierto de la crítica y de la censura? No tienen más que una, pero muy baja, muy rastrera é ilícita, mirada bajo el punto de vista social y cristiano.

Si nosotros, dicen los tales, prestamos apoyo a los medianos labradores, no podremos quedarnos con sus fincas por el precio que queramos, cuando se vean en la necesidad de venderlas. Esta es toda su argumentación.

En cambio, ahora son los que más chillan y vociferan contra el actual estado de cosas referentes a la agricultura; y bien quisieran que sin salir de su casa una mano ajena les sacase las castañas del fuego lo cual no puede, no debe ser.

Así como los Jefes y Oficiales de un Ejército van al frente de sus unidades en los combates con el enemigo, porque á ellos toca mayor responsabilidad en las contrariedades y mayor gloria en los triunfos, así también los labradores acomodados deben ser los primeros en apoyar y dar vida y calor al movimiento societario agrícola: si así no lo hacen están perdidos, y la pérdida será proporcional á los intereses que cada uno tenga.

De este medio general de unión se derivan otros particulares que corresponden á otros tantos fines, que la clase agrícola se debe proponer al asociarse, ó sea, fines políticos, económicos y sociales.

Los medios políticos se desarrollan y consiguen haciendo uso de las armas que la ley concede. El principal de ellos es el sufragio electoral. ¿Y cómo han usado los labradores hasta la fecha de este arma tan poderosa? Vergüenza da decirlo, pero no por eso es menos cierto que, estos pacientes, ciudadanos no han demostrado fortaleza, ni amor á sus intereses, al no crearse un número crecido de legisladores propios, de la clase. En cambio surgen unas elecciones generales y aceptan como corderos el candidato que la política sin entrañas les impone. ¿Es que entre los agricultores no hay quien pueda ó se atreva á desempeñar el cargo de diputado con más provecho que los zangolotinos que usamos por acá, quienes no tienen idea de lo que es el campo más que por la impresión pasajera que adquieren en su visita al distrito?

No creo que para ser diputado se necesiten grandes dotes de inteligencia, ni menos oratorias. Precisamente, una de las cosas que más embrollan los asuntos de la nación, es ese farrago de discursos latosos que solo dan por resultado palabras, palabras y palabras: á parte de que, casi todos los que se sientan en las Cámaras legislativas, no saben decir más que sí ó no, según le plazca al jefe de la agrupación á que pertenecen. Lo que hace falta para ser diputado es un conocimiento exacto de los asuntos que ha de tratar, un amor grande á la clase que representa y una voluntad enérgica para hacer que sus pretensiones se conviertan en hechos.

Más de la mitad de los habitantes de España son agricultores. Si estuvieran bien unidos por medio de la asociación ¿no podrían llevar al Parlamento la mitad de la representación nacional? Y con un número de representantes, cual corresponde á la clase agrícola, ¿no podrían imponer su voluntad á los gobiernos bajo pena sino de hacer imposible toda situación política que no se amoldase á gobernar en beneficio de la nación? ¿Quién lo duda?

Desengáñense los labradores, no tienen otro medio de redimirse más que el de la unión para hacer política agraria; todo lo

demás será clamar en desierto y dar lugar á que en Asambleas y reuniones se luzcan cuatro desprecupados, que si chillan es porque así conviene á sus intereses particulares y nada más.

Ahora se anuncia que, en este mes, se celebrará en Palencia un mitin triguero. ¿Quiéren decirme sus iniciadores qué fin se proponen? ¿No será el de favorecer intereses puramente individuales, ya que en esta época del año está el trigo entre unos pocos y, de subir el precio, será en perjuicio de la mayoría de los labradores?

Aquí lo que hace falta no es buscar precios periódicos de favor, sino un precio estable y remunerador para la clase en general, ó, lo que es igual, que rija el mismo precio cuando el pequeño labrador tiene que vender su recolección para cubrir atenciones que no tienen espera, que cuando las existencias están entre pocos.

De suponer es que, por mucho que griten en dicho mitin, no conseguirán resultado práctico alguno, por la sencilla razón de que, dentro del sistema político actual, padecemos ministros que no se ocupan más que de esquilmar al contribuyente. Antes de lamentarse es necesario crear ministros propios, de dentro de casa, ó por lo menos diputados que se impongan; y estos se crean por la política nacida y tratada dentro de la unión.

La unión resolvería también el malestar económico que sufre la agricultura. Por medio de la asociación los labradores tendrían crédito y éste les proporcionaría recursos con que atender á sus necesidades, sin menosprecio de sus intereses. Dentro de la asociación podrían depositar sus granos á cambio de préstamo y en espera de ocasión favorable para la venta, que haría la misma sociedad sin intermediarios; pudiendo acordar en caso de necesidad la suspensión de ofertas en todas las asociaciones federadas á fin de obligar al fabricante á la demanda.

Además la adquisición de simientes, animales, aperos, abonos y artículos de consumo se haría en condiciones más ventajosas, puesto que, comprando en grandes cantidades al fabricante y almacenista por medio de proposiciones abiertas se obtendrían aquellos con un tanto por ciento de economía, que redundase en beneficio de los asociados en vez de dejarlo en manos del intermediario y detallista, como sucede comprando aisladamente.

Por último, la asociación llenaría también los fines sociales por medio de conferencias y bibliotecas, los labradores adquirirían mayor cultura, mayor ilustración y un conocimiento apropiado para la solución de los problemas agrícolas, que son muy complejos y no se resuelven bien si no es siguiendo el camino trazado por la agronomía moderna. Al propio tiempo, pudiera crearse una prensa de clase que, sin abusar del tecnicismo profesional, presentara las cuestiones de una manera clara y sencilla para que pudiesen ser comprendidas y llevadas á la práctica por las inteligencias poco cultivadas.

Hoy se escribe mucho sobre agricultura, pero desgraciadamente es de muy escasa aplicación, debido al formulismo incomprensible para la mayoría de los labradores. Hoy la prensa tiene que ser ampliamente informativa de la marcha mundial al día y, como las revistas y periódicos agrícolas actuales no llenan esta condición, tras de llevar una vida lánguida y ser caros, no resuelven nada.

Se necesita una publicación diaria profesional y de información general, para no estar sometidos á los periódicos de empresa ó perro chico, que comercian con la falsedad, la mentira y las noticias sensacionales, sin importarles un ardite las noticias que orientan al lector por las sendas del bienestar moral y material.

GUIMEL MARTZ

Villaldemiro, Abril de 1912.

"Sol y Sombra,"
El número 837 de este acreditado semanario, correspondiente al día 11 del actual, es interesantísimo. Contiene:

Una completísima información fotográfica-literaria de las corridas de Beneficencia y primera de abono en Madrid; la de San Sebastián, por *Bombita y Cocherito*; la de Sevilla, por *Minuto, Gallito* y *Martin Vázquez*; la de Lorca, por *Vicente Pastor y Gaona*; las de Barcelona, Bilbao, etc., etc.—Estafeta taurina.—Butete taurino.

Encierra tan notable número una magnífica alegoría de la corrida de Beneficencia, con los retratos de los matadores.

LA CANARIA

Esta antigua y acreditada fábrica de queso, ha trasladado su despacho de la calle del Almirante Bonifaz, n.º 8, á la de Lain-Calvo, n.º 49.

Lo que tiene el honor de comunicarse á su numerosa clientela.
Lain Calvo n.º 49

Desde Madrid

Aún continúan los efectos de la plancha oficial del jueves relacionada con el supuesto fallecimiento del Papa.

No tiene precedentes por la ligereza cometida.

Primero por el trastorno que se les ha causado.

Es el que no hay más remedio que poner en cuarentena los noticiosos, aunque sean confirmados oficialmente.

Los periódicos de provincias, aquellos que por la diligencia de sus corresponsales recibieron la noticia con toda rapidez fueron los más perjudicados.

Después, por el dinero que han perdido al comunicarle la noticia y al rectificarla.

Y este dinero, debía pagarlo el gobierno, pues de no haber confirmado lo que no era cierto nadie hubiese acudido al telégrafo.

A el Papa se le ocultó el rumor que tanta impresión produjo al ser conocido. Sus familiares, según dicen de Roma, nada le han dicho é hicieron bien.

En los periódicos italianos el asombro por el rumor de Madrid fué inmenso.

Ellos tan tranquilos y en la capital de España lanzando á la publicidad una noticia que tanto les afectaba.

Durante las tres horas que el rumor estuvo sin desmentirse llegó con la natural rapidez á todo el mundo.

En muchas capitales no vacilaron en lanzarlo á la publicidad.

Hasta que la realidad lo ha destruido completamente.

Lo que es Madrid, queda acreditado para los noticiosos durante una temporada.

El ministro de la Gobernación no oculta su malhumor por la campaña de Gasset en un rotativo de la mañana.

Uno de sus artículos le afectan muy directamente; el relativo á aquella famosa acta de Cabra.

Pero al señor Barroso lo que más le preocupa es lo que en las Cortes pueda ocurrir.

No presiente mal el ministro de la Gobernación.

Soriano, que tanto ha hablado de ese proceso en el Congreso, va á hacerlo una vez más para pedir la revisión del mismo.

Si las pruebas que aduce Gasset en su artículo son ciertas, el hecho encierra gravedad extraordinaria.

Hay que leerlas porque son abrumadoras.

Aunque otra cosa se diga, los efectos que esa campaña está produciendo en el gobierno son muy intensos.

Ministerial hubo que, al enterarse del rumor del jueves, pensó en que la importancia de este queirista por el pronto gran actualidad á la molestísima campaña.

La desilusión fué grande al saber la inexactitud del rumor en cuestión.

Otros tantos artículos tiene Gasset para publicar.

El último no se sabe aun cuando será.

Los liberales le consideran ya como excomulgado.

De ahí que entre algunos se agite la idea de pedir á Canalejas que lo excomulgue.

Es inútil, porque el jefe del gobierno no pensó en semejante cosa.

La noticia de hoy es la que se refiere á las próximas operaciones que vamos á realizar en Melilla y en Ceuta.

Son un hecho y están confirmadas.

Tetuan será dentro de pocos días posesión española.

En Melilla se avanzará también hasta pisar el Kert.

La fecha fijada es inmediatamente que se firme el convenio franco-español.

Por eso decían hoy en un centro oficial que no bien eso tuviese lugar habría grandes novedades en Africa.

El viaje de los generales Alfau y Jordana á Madrid estuvo precisamente relacionado con la ejecución de dichas novedades.

En el Hospital del Rey

El jueves, á las ocho y media, y con numerosa concurrencia, tuvo lugar el hermoso acto de administrar la comunión pascual á los enfermos del Real Patronato.

Llevaban el palio los Sres. Rodríguez Perladó y Sedano (maestros de Huelgas y Hospital del Rey respectivamente) y los Sres. Ochoa y Jurado.

El acompañamiento lo presidían el señor Cominges, administrador de los Reales Patronatos y los Sres. Lario y Castilla.

Fué una bella ceremonia, un bello acto de humanidad y de fervor cristiano.

A su conclusión, el Sr. Cominges obsequió á sus invitados con un exquisito desayuno.

Vadillo impresionó algunas placas al paso de la procesión eucarística, reproduciendo también un grupo de monjitas entre los maticos del patio, y varios aspectos de las notables reformas con que el Sr. Cominges ha avalorado su labor de administración.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hópital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

POR PUDOR

Con motivo de estarse celebrando estos días la revisión de quintos en la Comisión Mixta de Reclutamiento y Reemplazo, hemos oído á muchos hacer comentarios respecto al hecho de que á presencia de todo un público tengan los mozos que desnutrarse para someterse á los reconocimientos.

Claro es que la Comisión Mixta no hace en ello más que cumplir con la ley; pero esta no está refrendada con lo que exige el pudor y bueno sería que para evitar los ataques que á éste se producen, aparte de que es obligación de todos hacer del servicio militar más que una carga con sus múltiples inconvenientes una cosa llevadera, desde sus operaciones preliminares como lo son entre otras el reconocimiento, bueno fuera, decimos, que los mozos sufriesen los reconocimientos aislada, separadamente, sólo ante los médicos y ante el interesado ó interesados que lo deseen y á quienes pueda afectar el fallo que se dicte con la inutilidad alegada.

El pudor en los países educados no es exclusivo de las mujeres, existe en los hombres; y si esto solo no fuera suficiente para reducir esa exagerada publicidad en los reconocimientos, lo sería la muy atendida de que de los defectos, de las imperfecciones humanas, debe hacerse, por los perjuicios que á los desgraciados acarrear, el menor reclamo posible.

Confiamos por lo tanto en que el buen criterio de la Comisión Mixta de Burgos aliviará en lo sucesivo los malos ratos por que tienen que pasar los mozos que vayan á ser reconocidos.

El pudor en los países educados no es exclusivo de las mujeres, existe en los hombres; y si esto solo no fuera suficiente para reducir esa exagerada publicidad en los reconocimientos, lo sería la muy atendida de que de los defectos, de las imperfecciones humanas, debe hacerse, por los perjuicios que á los desgraciados acarrear, el menor reclamo posible.

Confiamos por lo tanto en que el buen criterio de la Comisión Mixta de Burgos aliviará en lo sucesivo los malos ratos por que tienen que pasar los mozos que vayan á ser reconocidos.

El pudor en los países educados no es exclusivo de las mujeres, existe en los hombres; y si esto solo no fuera suficiente para reducir esa exagerada publicidad en los reconocimientos, lo sería la muy atendida de que de los defectos, de las imperfecciones humanas, debe hacerse, por los perjuicios que á los desgraciados acarrear, el menor reclamo posible.

Confiamos por lo tanto en que el buen criterio de la Comisión Mixta de Burgos aliviará en lo sucesivo los malos ratos por que tienen que pasar los mozos que vayan á ser reconocidos.

El pudor en los países educados no es exclusivo de las mujeres, existe en los hombres; y si esto solo no fuera suficiente para reducir esa exagerada publicidad en los reconocimientos, lo sería la muy atendida de que de los defectos, de las imperfecciones humanas, debe hacerse, por los perjuicios que á los desgraciados acarrear, el menor reclamo posible.

El Gremio de Lecheros y la Contribución

Así, con este título, publicamos en el número pasado unas líneas encaminadas á contestar algunas preguntas que se nos habían hecho relativas al estado de una pretensión formulada cerca del Ministro de Hacienda por el gremio de poseedores de vacas de leche que especulan con sus productos, y la afirmación que en aquellas líneas hacíamos de que los ofrecimientos hechos por el Ministro seguían en estado de promesa, á pesar del celo é interés por el gremio del diputado provincial Sr. Dorao, han movido á éste á publicar, no en estas columnas como parecía lo lógico si aquí se había cometido el error sino en un colega local, una rectificación que con mucho gusto hemos leído por que nosotros tenemos gran satisfacción en eso, en que se nos discuta.

Hemos leído, pues, al Sr. Dorao y nos ha de permitir que insistamos en cuanto tenemos expuesto sin quitar un punto ni una coma. Lo dicho, dicho está; los ofrecimientos hechos al Sr. Dorao por el Ministro de Hacienda, ó sino quiere aquél esto, las manifestaciones hechas por el señor Rodríguez al encontrar «tan justas» según afirma el Sr. Dorao—las razones de los solicitantes» no han tenido efecto; vamos á demostrarlo.

Nosotros, Sr. Dorao, no leemos la Gaceta porque no nos interesa, no esperamos nada de ella, pero en cambio, antes de hablar, procuramos informarnos y hablamos por boca de personas tan bien enteradas como aquella, por no decir mejor, pues sabido es que ese órgano de publicidad tiene fama de mentiroso, y por las informaciones practicadas sabíamos que hoy los lecheros están en la misma situación que antes de dictarse esa R. O. de 1.º de Marzo último que el Sr. Dorao supone no conocíamos y que de tan laudatoria se califica por él. Y decimos esto, porque aún examinada de la manera más favorable al gremio siempre resultará que, estando satisfaciéndose en éste, con anterioridad á 12 de Agosto de 1911, 18 pesetas de contribución los poseedores de una vaca, van á satisfacer, á pesar de reforma tan favora-

ble, la cantidad de 28, con la que, como ve, no se han dejado las cosas, aún conocida por el Ministro la justicia de causa de los lecheros, en el ser y en que se encontraban antes de la reforma de la contribución; pero esto es lo menos, lo demás es que si el gremio, mayoría de éste cumple fielmente las posiciones de Hacienda resultará que ha obtenido beneficio alguno, toda vez la R. O. de 1.º de Marzo, tan favorablemente conceptuada, no autoriza el descho en los establos, es decir, que los en él vendan un vaso de leche ó paguen la misma contribución de que se lamentaban ó estarán siempre bajo la amenaza la investigación, que suele resultar en siones más gravosa que la contribución más elevada.

Ahora bien ¿el que se establece, el posee una ó dos vacas por todo capital puede contar con que desde el primer día tiene asegurada la venta á domicilio?

Lo general será que no, que tenga que vender al público el producto, si no ha tirarlo, y entonces ya tenemos al lechero amarrado á la tarifa grande, que aunque parece se ha modificado sólo en la imaginación de quien queriendo verlo de color de rosa; ó en caso, si burlando á la Hacienda no pagara lechero la contribución que le pareciera onerosa, le veremos asomando constantemente á su puerta esperando la visita del investigador.

Tenemos pues, Sr. Dorao, que como la R. O. de 1.º de Marzo último que nos pasaba es que no que no queremos, porque nos gusta ser piadosos, habiendo de ella: Esa disposición está dictada resolviendo la reclamación del gremio de breros de Barcelona; no la del de poseedores de vacas de leche de Burgos; en el pesar de lo que nos dice el Sr. Dorao que el Ministro ordenó que se uniera la misma la de Burgos y se le pusieran bas á su resolución, en ella, repetimos en sus resultados ni en sus consideraciones aparece el nombre de Burgos por ninguna parte, ni las alegaciones del gremio lecheros por ningún lado y claro es, tenemos que insistir por ello en que, las posiciones del gremio á quien el Sr. Dorao presentó cerca del Ministro están sin resolver, á menos á nuestro juicio y el los que á nosotros se han dirigido preguntándonos.

Están sin resolver, si, porque ni por densidad de población, ni por otras múltiples causas Barcelona es Burgos y lo para los cabreros de aquella ciudad ha sido una solución no lo es para los dueños de vacas de leche en Burgos, al menos para aquellos á quienes nosotros hemos escuchado que no quieren vivir en la zobra y bajo la amenaza de la investigación; para los que entienden que si las posiciones vigentes se cumplen tienen que seguir pagando la misma contribución que tan gravosa juzgaban; en una palabra, para los que no quieren estar expuestos á un expediente de defraudación. ¿Hay otros que piensan de distinta manera? Eso es cuestión de criterios; á nosotros parece más sano el del industrial que quiere vivir con el pié bien sentado en la forma contributiva; y en nombre de estos es en quien nos lamentamos de que la instancia de los lecheros Burgos signiera sin resolverse por el ministro y en nombre de ellos y de la verdad seguimos diciéndolo; el Ministro Hacienda no ha dictado resolución en solicitud presentada por aquel gremio, como suena.

Para terminar: nuestro suelto del domingo sirvió también para que con la ma «Varios industriales» se publicara los diarios de la localidad un «Comunicado», con objeto de hacer constar la conformidad y agradecimiento del autor ó autores de aquél con las gestiones realizadas por el Sr. Dorao á quien, al Sr. Arce y á otras personalidades—dicen—de los beneficios obtenidos para los industriales en cuyo nombre manifiesta haber en el «Comunicado»; conformes, nosotros igual que «Varios industriales» dimos presentado en nuestro suelto el interés del Sr. Dorao ha puesto en sus gestiones lo cual no quita nada á lo que llevamos dicho; se puede poner mucho interés en un asunto y sin embargo no conseguirse logradas las aspiraciones que se pretenden.

Lo mismo que «Varios industriales» piensan respecto al interés del Sr. Dorao los que con nosotros han hablado, solo en estos últimos son de espíritu algo más amplio y además de mostrarse reconocedores á dicho señor y al Sr. Arce, lo está también al gremio de Cabreros de Barcelona para quien se dictó esa R. O. de 1.º de Marzo á la que aquí en Burgos nos hemos agarrado, y á la prensa que ha puesto esta campaña lo que ha podido, como siempre, noble y desinteresadamente.

Quedamos pues, en que lo que dijimos

Para hacer compras visite U. "El Bon Marché" Casa dedicada á confecciones, lencería, juegos de camas, camisería y corbatería. 6, ESPOLON, 6

dicho queda: el Ministerio de Hacienda, á pesar de sus promesas, no ha resuelto la reclamación de los lecheros de Burgos.

El eclipse de Sol

El próximo miércoles 17 del actual tendrá lugar el último de los eclipses de sol visibles en España, en el presente siglo...

Empieza á ser visible este eclipse en el Brasil y concluye en el Turkestan, atravesando nuestra península por la costa Noroeste de Portugal, en Ovar, pasa por las provincias de Orense, Leon y Asturias...

Atraviesa Francia por París, (donde hace cerca de doscientos años no han tenido ocasión de observar un eclipse) Alemania por Hamburgo, Bélgica por Lieja y Rusia por S. Petersburgo.

Este eclipse será anular desde sus principios hasta cerca de Europa en el Atlántico, en donde empieza á ser total hasta Lieja, en que vuelve á ser anular en el tiempo restante de la duración del fenómeno celeste.

Como su máxima duración es de seis segundos, para nosotros no tendría nada de sorprendente que, en algún punto de la zona de totalidad, resultara el eclipse parcial teniendo en cuenta que la Luna que ha de hacer el oficio de pantalla, no es una esfera perfectamente torneada y pulida...

Para la ciencia este eclipse tiene la misma importancia que todos, y los estudios han de ser los mismos que los anteriores. Para la comprobación de los cálculos astronómicos, se concede una importancia muy grande á la determinación de la hora y lugar en que el cono de sombra toca á la superficie terrestre...

Comenzará el fenómeno á las 11^h 7' y terminará á las 12^h 14' debiendo hacer constar que el horario del eclipse señala como principio las 10^h 27' - las 11^h 50', para la fase máxima y las 13^h 16' para fin, por Valladolid, horas que con un aumento de unos dos minutos pueden aplicarse á Burgos para los que hayan de practicar trabajos de delicada observación.

La magnitud del eclipse, será en Burgos, las noventa y cinco centenas del disco solar, pues para nosotros no es total sino parcial.

En ese día pueden repetirse las mismas experiencias que en los eclipses anteriores, respecto á la luz, fajas ondulantes, temperatura, efecto que produce en las aves, etc., etc., para lo cual no es necesario material científico de ninguna clase.

Comparado este eclipse con los de 1900 y 1905, vemos que su recorrido dentro de España es menor que en aquellos pues la atravesaban de Oeste á Este. La zona de totalidad será también menor.

La duración de la fase total fué de unos 75 segundos en 1900, de unos 4 minutos en 1905 y de escasos segundos la del eclipse anunciado.

En Burgos fué total el de 1905 y parcial el de 1900, así como el del día 17 si bien este tendrá mayor magnitud.

Que las nubes se porten como en 1900 y no nos estorben la observación de uno de los fenómenos más hermosos de la Naturaleza, ya que, en España, no le volveremos á ver los nacidos.

PARISIANA

Mañana lunes, se despedirá del público la simpática Toralito, hallándose contratada por diez días, á contar desde el martes, las «Sylvanis», dúctistas, y la canzonetista «Isabel de Flandes».

A causa de una infracción del Reglamento han adelantado su marcha las gentilísimas «Popy-Relly».

Subasta de Monte

De cierta porción, en el llamado Carrascal y término de Covarrubias, propiedad de D. Dolores González Fernández, habrá de celebrarse por pliegos cerrados á las doce del día 20 del actual en la Notaría de D. Cesáreo Martínez y Conde en Burgos, Almirante Bonifaz, 19 1.º.

Bolsa política

El suceso de la semana le ha constituido la plancha del Presidente del Consejo.

El Sr. Canalejas, en su afán de charlar, ha metido la derecha de Romanones hasta arriba y ha matado al Papa de un notición.

En otros tiempos, los gobernadores, cuando la colaban de tal modo, dimitían; hoy los gobernantes se quedan tan frescos. ¡Ventajas del progreso!

¡Hubiera sido de oír á los liberales si á Mañra se le escapara una cosa así! Habrían pedido poco menos que su cabeza, pero como la mancha ha caído en su paño, aquí no ha pasado nada, dicen. Nosotros, sin embargo, creemos que sí, que pasará algo, el traslado de algún telegrafista.

Fuera de esta coladura de don José, hemos tenido otra coladura, la de Gasset, que ha empezado á sentir la nostalgia del presupuesto y ha comenzado á dar alaridos en «El Imparcial»: una especie de canto de cisne moribundo. Gasset no tiene más que dos posturas, estar en el poder ó estar pidiéndole.

Como su táctica es ya conocida, nadie le hace caso y mucho menos los conservadores á quienes echa siempre la culpa de todo, como los cojos, que de cada tropiezo echan la culpa al empedrado.

Por aquí, no han ocurrido más novedades que el viajecito reglamentario á Madrid de una comisión de diputados provinciales para conseguir no sabemos cuántas cosas para el Congreso Agrícola.

En Burgos, de cuando en cuando, marcha á Madrid una comisioncita que unas veces es de concejales y otras de diputados, las que generalmente vuelven tan contentas con las promesas y ofrecimientos que allí les hacen y que aquí llamamos vulgarmente castaña.

En el Municipio, en vista de lo sobrado que tiene el presupuesto, se han celebrado estos días unas oposiciones para cubrir unas plazas, y en la semana que entra tendremos otras para otro monito que en esta era liberal se ha creado para aliviar el presupuesto.

La semana no ha dado más de sí que, como verán ustedes en otra sección, un diputado más de los de don Diego, quien ha querido dotar con eso á la provincia á cambio de la subvención para el Centenario de las Navas.

¡Algo es algo!

SUSCRIPCIÓN

iniciada por el Excmo. Ayuntamiento para las próximas fiestas del Centenario de las Navas.

EN «LA VOZ DE CASTILLA»

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes entries for Manuel Gutiérrez Ballesteros, Juan José de la Morena, Teodoro Fernández, Julián Herrera, Martín Rosales, Miguel Martínez de Septien, María García de Quevedo, Marcellino Miguel, Rufino S. Gonzalo, Francisco Berrueta, Luis Torres, and Heliodoro M.ª Jalón.

Notas del reporter

Después de haber pasado unos días en Burgos ha marchado á Granada el Tenedor de libros de aquella Delegación de Hacienda, ilustrado funcionario, D. Ignacio de Inza.

También ha regresado á Valencia de D. Juan, el Juez de 1.ª Instancia nuestro paisano D. Jaime Martínez del Villar. —Se encuentra en Burgos el nuevo Juez de 1.ª Instancia del Burgo de Osma D. José de Juana.

Igualmente se halla entre nosotros el elocuente orador sagrado D. Joaquín Linaje, Magistral de Cuenca.

Por los soldados de Melilla

Las cuentas de los gastos é ingresos habidos en la becerada última, arroja el siguiente resultado:

Table with 2 columns: Category and Amount. Includes GASTOS (3.638'62 ptas.), INGRESOS (4.485'70), and LIQUIDO á favor (0.847'08).

Cuya cantidad, según nos comunica el presidente de la Junta organizadora de la Fiesta Sr. Gallardo, hoy será entregada á la Junta de Damas encargada de la suscripción pública en Burgos.

PICOTAZOS

En el café. —Pero no decía V. el otro día que en la novillada había panico!

—¡Hombre, yo, lo que me contaron! —¡Pues está fresco; precisamente vea V. los periódicos y dígame si no había calor!

—Bueno y V. ¿de dónde saca eso? —Naturalmente, de los refrescos!

Entre amigos. —¡Oye tú y á qué te piensas dedicar!

—¡Chico, la cosa no ofrece dudas, á taquillero!

—¡Pero dime cosas tienen sueldo?

—¡Qué hacer hombre! ¿No lo has visto?

—¡Y cómo se entrará á esos cargos?

—No sé, pero me lo supongo: por la taquilla.

Entre patriotas. —Lo que le digo á V. es que yo por los heridos de Melilla soy capaz de...

—De qué?

—De no cobrar más que lo justo.

—¡Ah! Creí que V. en esos casos no cobraba.

—¡Qué hacer, no faltaba más! Una cosa es el patriotismo y otra... la peseta.

Después de la novillada. —Lo que le digo yo y si aquel día llueve ¿qué queda para los de Melilla?

—Diré á V. entonces no hubieran tenido más remedio...

—¿Qué?

—Ya puede suponerse: cargarle el déficit á los heridos.

En el paseo. —Vamos á ver ¿vais mañana al Congreso?

—Nosotros no; no podemos.

—¿Cómo?

—Porque estamos desnudas.

—Y vosotras ¿cómo estáis?

—Chicas, pues lo mismo.

—¡Entonces, no ireis!

—¡Qué tiene que ver! Precisamente ahora es lo que gusta.

—¿Cuál?

—La freseura!

La elección por Aranda-Roa

Esta mañana y por el artículo 29 de la ley electoral ha sido proclamado por la Junta Provincial del Censo, diputado por dicho distrito D. Feliciano del Pecho Miranda, comerciante — banquero de la villa de Aranda.

El caso estaba desahogado desde el momento en que el Gobierno presentaba candidato, su triunfo en estas circunstancias y con un gobernador como el que nos gastamos, era cosa de clavó pasado. De todos modos, según impresiones que hemos recogido, el partido conservador hubiera querido ir á la liocha, aunque no fuera más que para recontar sus fuerzas en aquel distrito.

Desconocemos los motivos que hayan existido para no haber candidato de oposición. Suponemos que en ello habrá influido además de las consideraciones expuestas, el desaliento que domina en los conservadores de Aranda-Roa, desaliento nacido de cómo se les trata en todos los centros político-oficiales y de cuán poco han sido atendidos en Burgos por sus propios correligionarios en algunos asuntos en que la política liberal ha hecho de las suyas.

A lo que por su posición en la política interesa que el desaliento hoy reinante no se acentúe y extienda hasta el punto de que lo que hoy pasa en Aranda-Roa pase mañana en otros distritos, no dejará seguramente de preocupar como respiran los conservadores de la Ribera.

Al Sr. Gobernador

Hace ya más de tres meses que fueron anuladas las elecciones municipales de La Horra en el partido de Roa y aún continúan ejerciendo el cargo los concejales interinos por no haberse convocado nuevas elecciones.

Como á su señoría hay que creerle partidario de que los cargos se encuentren vacantes el menor tiempo posible á juzgar por la prontitud con que ha procurado proveer la vacante de Diputado Provincial, los vecinos de La Horra esperan que en breve anunciará la convocatoria para las elecciones municipales en dicha villa.

Eso esperan aquellos honrados vecinos: nosotros, sin embargo, esperamos lo contrario. A ver quien acierta.

En la Prisión correccional

Esta mañana ha tenido lugar en la cárcel el acto de administrar á los reclusos la Sagrada Forma, en cumplimiento pasenal.

Después de la misa, los congregantes Marianos obsequiaron á los penados con chorizo, pan, vino rancio, galletas y tabaco.

Asistieron á la ceremonia el Presidente de la Audiencia provincial, el Juez de primera instancia y otras personalidades.

Los jefes y empleados del Establecimiento han sido muy felicitados por el orden que en el reanillo, así como el señor D. Valentin Pampliega por la religiosidad con que ha cumplido la población penal.

Conferencia telefónica

El quinto artículo

«El Imparcial», de hoy publica el quinto artículo suscrito por el señor Gasset. En él se ocupa preferentemente de los sucesos de Cavite, Santiago de Cullí y tratado de París.

Dice que como él tuvo participación política en los sucesos de 1898, confiesa hoy su error. Condena los rumbos imperialistas impresos á la política española desde 1909, diciendo que ocasionarán el aniquilamiento de la nación. Recuerda las palabras que pronunciara Prim en 1860, cuando refiriéndose á Tetuán, dijo que para nada necesitábamos aquellos valles, y añade que, exceptuadas las vegas de dicha ciudad mora, lo demás no vale absolutamente nada.

Continúa haciendo disquisiciones respecto de nuestra política en África, y termina su artículo de un modo fijo, que contrasta con el final de los anteriores.

De política

Todos los periódicos se hacen hoy eco del revuelo político, iniciado ayer, atribuyéndolo unos á dificultades en la cuestión internacional y otros á los artículos de Gasset, indicadores de la descomposición del partido liberal.

Atentan algo los rumores sobre una próxima crisis el hecho de no celebrarse hasta el miércoles Consejo de ministros, en contra de lo que se afirmaba que tendría lugar hoy.

Las negociaciones

«A B C», de hoy, ocupándose de la cuestión internacional, dice que Francia ha obtenido á costa nuestra positivas ventajas, que iría perdiendo si se obstinase en pedir lo que de ningún modo puede España conceder.

En defensa de Barroso

El Sr. Martín Rosales, diputado por Córdoba, y que sostuvo la acusación privada en la causa del «Ratón Pelao», dice que es completamente inexacto cuanto el Sr. Gasset afirma en su artículo. Que retiró la acusación por ser completamente imposible encontrar los verdaderos culpables, y que los señores Sánchez Guerra y Barroso, no intervinieron ni influyeron para dar determinado giro al asunto.

Estas manifestaciones del Sr. Rosales, son muy comentadas, por el papel importantísimo que desempeñó en aquella cuestión. De los comentarios sale muy mal parado el exministro hidráulico.

De la guerra

Constantinopla. —Se asegura que en breve, intentarán, las potencias reanudar sus gestiones diplomáticas para resolver el conflicto italo-turco en forma satisfactoria para ambas naciones.

Despachos de Roma aseguran que el martes próximo se iniciará una acción militar por mar y tierra contra Turquía, diciéndose que se trata del bombardeo y ocupación del puerto de Bomba.

De Alicante

La suscripción para construir en esta ciudad una Villa, destinada á los Reyes, ha aumentado considerablemente.

—Ha llegado una caravana escolar francesa.

—Por desaires amorosos, ha sido muerta á tiros de revolver, por su novio, una agraciada muchacha.

El «Correo Catalán»

Barcelona. — Con motivo de la inauguración de los nuevos locales que han de ocupar las oficinas y talleres del «Correo Catalán» la policía adoptó grandes precauciones.

Presidió el acto el Sr. Duque de Solferino y bendijo los locales y máquinas en nombre del obispo, el Magistral de la Catedral.

El primer número ha aparecido con el retrato de D. Jaime.

A la inauguración fueron invitados todos los periodistas barceloneses.

Clausura de un Congreso

Barcelona. — Ha terminado sus tareas el Congreso de higiene escolar. El próximo se celebrará en Madrid el año 1915.

De Melilla

Cunde el desaliento en la harka y aumentan las deserciones en la misma.

El general Aldave y la duquesa de Tamames, han visitado á los heridos en los hospitales.

En las posiciones reina completa tranquilidad.

El nuevo partido

Zaragoza. — Se han reunido diversos elementos republicanos para ocuparse de la creación del partido reformista en dicha capital. No recayó acuerdo alguno por discrepancias entre los reunidos.

Un hundimiento

Valladolid. — En un hotel en construcción en la pradera de la Rubia, ocurrió un hundimiento, resultando gravemente heridos tres obreros. A uno de ellos se desconfía de salvarle.

LA EXTREMENA

GRAN SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ Especialidad en lomo embudido, salchichón de Vich, chorizo de lomo (especial para crudo), cecina superior de vaca, longaniza de lomo, morcillas finas de lomo, y superiores morcillas extremeñas.

San Lorenzo, 33 y 40.

Matossi, Fanconi y Compañía

CAFÉ SUIZO Helados, Cocktails, etc., etc.

Doctor C. Urraca

OCULISTA Lain Calvo, 18, principal. Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.

Píjase Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, de sus envases de origen. Rechúese toda imitación.

Imp. de Marcelino Miguel

Venta y Alquiler de Muebles Muebles de Ocasión

en inmejorable uso, se cambian por otros que no lo estén. Hay verdaderas gangas.

Plaza del Arzobispo, número 19.

Advertisement for Polvo Coza featuring an illustration of a woman and child, and text: 'No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina. ¿Por qué? Porque es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras...'

Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45. En LERMA: V. DOMINGUEZ, Mayor, 42. En Valladolid: Farmacia de S. Lázaro, Hospital, 201. A.

Epilepticos

Curas sólo con los célebres Polvos del
Cav. CLODOVEO CASSARINI
DE BOLONIA (ITALIA)

Nerviosos

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, etc. ralgia de cualquier origen, ciática, cianosis muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano, J. Segala y J. Calmet.—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

En Alemania el público particular

compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón por qué se paguen 50 Ptas por una cosa, que comprada en el sitio á propósito resulta á Ptas 30.— La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano al precio original del fabricante todo lo que se fabrica en Alemania y muy especialmente los siguientes objetos.

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- maquinaria para retratar, desde 25 Ptas.
- cinematógrafos, desde 50 Ptas.
- maquinas para coser, desde 75 Ptas.
- » » escribir, desde 100 Ptas.
- bicicletas, desde 75 Ptas.
- motocicletas, desde 300 Ptas.
- automóviles, desde 3000 Ptas.
- armas de todas clase
- gemelos y lentes de última moda
- muebles de toda clase
- confección para Señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en lo por 100 que se aumentan el precio de coste mencionado.

por ejemplo: no 10000 A reloj de oro para Señora
precio de coste Ptas 22,50
más 10 por 100 = 2,50

precio de venta Ptas 25,—

Se efectúan pedidos desde 25 Ptas en adelante. Facilidades de pago para personas de garantía. En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda á quien la desee. Pídanse Ofertas, incluyendo el sello para la contestación, á la casa ARNOLD FEUER, Berlin Charlottenburg, Gervinusstr., 24.

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

„OJO“ Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.—SE ADMITEN REPRESENTANTES SERIOS.

IMPORTANTES REGALOS

A precios inverosímiles cedemos hoy en lotes, artículos de imprescindible utilidad para el público.

Solo regirán tales precios durante los días que se inserte el presente anuncio. Los pedidos ocho días después se entenderán gravados con un 25 por 100.

Primer lote, 2'50 pesetas

Un aparato que contiene lo siguiente: un sello de goma con el nombre y apellido que se desee; un timbre de metal para lacre con las dos iniciales que se dirijan, mango para pluma y lapicero.—Precio, 2'50 pesetas.

Segundo lote, 2 pesetas

Una caja imprentilla con 96 letras, números y signos de goma, componedor, pinzas, tinta, y almohadilla.—Precio, 2 pesetas.

Tercer lote, 2'50 pesetas

Un aparato que contiene las ocho formas comerciales siguientes: Sin gastos, Certificado, Impreso, Conforme, Pagado, Recibi, Copiado y Anulado.—Precio, 2'50 pesetas.

Cuarto lote, 20 pesetas

Un aparato opista rápido, tamaño 25 por 16 centímetros y peso menor de 5 kilos, para obtener un centenar de copias en pocos minutos, propio para Compañías, Sociedades, Banqueros, etc., y para las personas que quieran imprimir ellas mismas manuscritos, memorias, menús, música, dibujos, cartas de invitación, programas, circulares, planos, tarifas, etc.

Las copias se obtienen lo mismo de escritura á mano que á máquina, de música, dibujos, etc., y pueden sacarse indistintamente en negro ó en colores.—Precio, 20 pesetas.

Tenemos tamaños mayores.

Los pedidos, acompañados de su importe en libranza, giro postal ó sobre monedero, á los Sres. Costa y C.ª, Calle Alvarez, 4, Barcelona.

Si se desean los objetos certificados, añadir 0'25. Admitimos sellos de 15 céntimos para los pagos, aumentando el 10 por 100 sobre los precios señalados, encargando en este caso se certifiquen las cartas.

NOTA.—En los timbres de goma y demás artículos anexos que se nos encarguen, excepto los anunciados, descontaremos el 25 por 100 de nuestros precios corrientes.



Cocks Avícolas de Franco

En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas. Todos los que tienen aves y quieren cojer diariamente abundancia de huevos en sus gallineros, dan á sus gallinas este admirable producto.

Y en el invierno que generalmente no ponen las gallinas, es muy hermoso ver que mientras el invierno no recoje huevos, nosotros con el maravilloso invento, llenamos la cesta y los vendemos á muy alto precio.

Esto es lo que se oye á los que emplean el ALIMENTO ACELERADOR.

„Por qué no hacéis lo propio todos los que tenéis aves?“

Pedid sin pérdida de momento y veréis pronto el éxito grandioso.

Cuesta: 3 kilos 7,50; 5 kilos 11,15; 10 kilos 21 pesetas estación Valladolid.

El transporte á estaciones lejanas cuesta: 3 kilos 1 peseta; 5 kilos 1,65; 10 kilos 3,30.

Pedidos acompañando importe á

LA REVISTA MERCANTIL-Valladolid

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrerería, 15 BURGOS

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES.

Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

SOMBRERERÍA

Sobrino y Sucesor de Bedoya

Grandes novedades en sombreros para la presente temporada.—MERCADO, 2. BURGOS

Valentin Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.

A 16 PESETAS RELOJES GARCÍA

Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

Rufino Santa Olalla Gonzalo

Huerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS.

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor, Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso
Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.

Coches para viajes y paseos á precios económicos.

NO MAS SORDOS



El milagro hecho, todos oyen. El ODITON RACHEL probado en 30 años práctica clínica, cura á toda edad y por crónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que privan oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Venden á 5 ptas. el ODITON RACHEL las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padezcan de sordera deben pedir al Dr. Rachel, ARENAL 1, 1.º, Madrid, prospecto explicativo, que se remite gratis.

Dr. A. Garazo
Jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce
PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ
Consulta diaria de once á una
Calera, núm. 13.

Establecimiento de vinos y comidas DE PEDRO BRIONES
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

Sociedad Anglo-Ibérica

4, AYALA, 4.—APARTADO DE CORREOS NÚM. 350. MADRID

La casa más importante de España en aparatos de desinfección y saneamiento.—Aparatos Marot, Liuxweiler y Borgonsoli.—Se facilitan catálogos y presupuestos gratis.—Representaciones generales, Comisio- nes y tránsitos.—Corresponsales en todas partes de Europa y América.

LA CONFIANZA

Fábrica de jergones de muelles y sármiers y almacén de camas de todas clases
CALLE DEL CID, NÚMERO 28

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse
CAMA COMBINADA CON JERGOA A 20 PESETAS

JERGONES DESDE 7 PESETAS
Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos á los de mayor lujo.
Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén á precios sumamente económicos.

LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de caracter social, científico, humorísticos. Literatura, Poesía, Conferencia, telefónica

TERCER AÑO DE PUBLICACIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España

Extranjero

Anuncios

Trimestre.	1'25 ptas.	Trimestre	2 francos	Primera plana.	20 cents. línea
Semestre.	2'50 "	Semestre	3 "	Segunda "	15 "
Año.	4'50 "	Año.	7'50 "	Tercera "	10 "
				Cuarta "	05 "

A los suscriptores y anunciantes por un trimestre ó más descuentos proporcionados.